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ПОЗДРАВЛЕНИЕ

С 2021 года день рождения основателя Московского государственного университета и крупно-
го российского ученого Михаила Ломоносова —19 ноября — официально признан датой профес-
сионального праздника — Днем преподавателя высшей школы. 

Установление праздника символично приурочено к статусу текущего года  — Года науки 
и  технологий в Российской Федерации и подчеркивает многофункциональность преподавате-
ля образовательной организации высшего образования, который должен не только передавать 
знания и умения студентам в рамках выбранной ими профессии, но и быть на фронтире научных 
знаний, делиться с молодым поколением опытом проведения научно-инновационных исследова-
ний и разработок.

Привлечение талантливой молодежи в науку — государственная задача, в решении которой 
именно преподавателю вуза  — наставнику, руководителю научной школы отводится особая 
роль. В высшей школе преподавателями формируются у будущего нашей страны гражданско-па-
триотические и общечеловеческие ценности, выстраиваются толерантные межкультурные 
коммуникации — сложные и объективно важные в глобальном масштабе процессы.

Университет  — сложный организм с устоявшимся научно-педагогическим коллективом 
и традициями, и, несмотря на объективные эволюционные и организационные преобразования, 
имидж каждого педагога по-прежнему является неотъемлемой частью репутации вуза в целом, 
любые достижения в профессиональной сфере способствуют ее повышению наряду с престижем 
высшего образования.

Дорогие друзья! В этот праздничный день я искренне благодарю вас за целеполагание и амби-
циозность в достижении успеха, за веру и вклад в развитие потенциала нашей безгранично та-
лантливой молодежи, за любовь к родному вузу и преданность выбранному делу.

С праздником! С Днем преподавателя высшей школы! Крепкого здоровья вам и вашим близким, 
семейного благополучия, профессиональных успехов! Ректор Омского ГАУ 

Оксана Викторовна Шумакова 

УВАЖАЕМЫЕ 
КОЛЛЕГИ, ВЕТЕРАНЫ, ПАРТНЕРЫ!
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Илья Хузин: «В нашем вузе у меня  была воз-
можность получить два высших образова-
ния, по агроинженерии и продуктам пита-
ния, получить знания как по производству 
сельскохозяйственной продукции, так и по 
её переработке. Мой проект как раз связы-
вает эти два направления. Исследованиями 
в  области безводной очистки начал зани-
маться в магистратуре под руководством 
доктора технических наук, профессора Уа-
хита Калижановича Сабиева. С бизнес-ин-
кубатором аграрного университета начал 

взаимодействовать в рамках подготовки к конкурсу «УМНИК». Тренин-
ги бизнес-инкубатора позволяют взглянуть на свою работу с новой 
стороны, со стороны предпринимателя. По нашему проекту уже про-
ведены некоторые исследования и  по их результатам опубликованы 
статьи в  РИНЦ, ВАК и Scopus. Один из вариантов разработки уже за-
патентован, планируется подача заявки на получение патента на 
новую, более совершенную полезную модель. Защищаться в  финале 
было сложно, так как ранее не занимался планами коммерциализации 
созданного научного продукта. Для тех, кто только начинает свой 
путь в науке, могу сказать, что пусть не сразу, но ваши старания обя-
зательно себя оправдают».

Денис Коростелёв: «Мой проект на-
чался с предложения об участии в проекте 
«УМНИК-2021». Как новый человек в препода-
вательской деятельности, решил принять 
участие в  проекте, так как это бесценный 
опыт, который может пригодиться в буду-
щем. Также это возможность узнать новые 
интересные идеи и разработки, предла-
гаемые участниками проекта. Так как мы 
с  научным руководителем проводим иссле-
дования в  области послеуборочной обра-
ботки зернового материала, то с  выбором 

цели проекта не было никакого сомнения. Была проведена работа по 
изучению проблем послеуборочной обработки и  выявлены несколько 
решений этой проблемы. Впоследствии было принято решение за-
няться разработкой пневмосепаратора с  вертикальным воздушным 
потоком. Идеи и советы, предлагаемые экспертами на защите, помо-
гают студентам правильно построить разрозненные идеи и замыслы 
в структуру готового бизнес-проекта, позволяя конкурировать с уже 
устоявшимися производствами. Аналоги нашему проекту имеются,  
но наша разработка при той же производительности и затратах на 
электроэнергию обладает меньшей металлоемкостью, лучшими се-
парационными свойствами и меньшей стоимостью самой установки. 
Участие в проекте - это огромный опыт, который отразится на даль-
нейшей научной и проектной деятельности. Я рад поучаствовать в 
конкурсе такого уровня».

Иван Огурной: «Моё решение связать 
свою деятельность с животными пришло 
еще на пороге начальной школы в 1–2 классе. 
Уже тогда  испытывал неподдельный инте-
рес к окружающим меня животным и боль-
шую часть свободного времени проводил 
за чтением энциклопедий про животный 
мир и просмотром телепередач на эту же 
тематику. К моменту сдачи ЕГЭ я  твердо 
знал, что буду поступать на факультет 
ветеринарной медицины, так я и поступил 
в Омский ГАУ. Создание нашего продукта 

ЗАВЕРШИЛСЯ ФИНАЛ КОНКУРСА 
УМНИК–2021

связано с поиском новых, экологичных средств лечения и профилакти-
ки послеродовых заболеваний у  коров, которые соответствовали бы 
программе экологизации современного животноводства. В ходе изуче-
ния литературы пришла мысль о создании фитопрепарата на основе 
лекарственных трав, обладающего комплексным действием. Наш биз-
нес-инкубатор позволяет студентам сформировать мышление пред-
принимателя, приобрести новые, полезные знакомства с успешными 
представителями бизнеса — все то, что реально необходимо для реа-
лизации коммерческого проекта. На сегодняшний день нашей командой 
уже разработан первый состав фитопрепарата, на который получен 
патент «Средство для лечения и профилактики послеродовых за-
болеваний у коров» (патент РФ N  2719225). Результаты проведенных 
исследований свидетельствуют о более выраженном эффекте другого 
лекарственного растения, которое мы предполагаем ввести в новый 
состав фитопрепарата, после чего провести его испытания на лабо-
раторных и продуктивных животных. Прямых аналогов нашему препа-
рату нет. Для лечения и профилактики послеродовых болезней у коров 
сегодня применяют одновременно средства, сокращающие матку, 
гормоны, антибиотики и средства стимуляции иммунитета. Наша 
разработка объединяет эффекты этих лекарственных средств и  не 
приводит к загрязнению продуктов животноводства остаточными 
веществами от препаратов. Основная сложность в защите проекта 
для меня была в контроле волнения перед выступлением. Но благодаря 
работе c моим научным руководителем, доктором ветеринарных наук 
Татьяной Владимировной Бойко, все сложности были успешно прой-
дены, за что выражаю ей огромную благодарность!»

Данила Хныкин: «Сейчас я учусь только 
на втором курсе бакалавриата. Ещё в про-
шлом году на первой адаптационной неделе 
преподаватели и представители различ-
ных студенческих направлений в вузе расска-
зывали нам, как интересно здесь учиться. 
Как человека не публичного, но интересую-
щегося инновациями, меня заинтересовал 
бизнес-инкубатор, в котором уже на первом 
курсе мне предложили участвовать в кон-
курсе «Инновационных идей». Участвовал с 
темой по внедрению снегоплавильной ма-

шины. Эта идея показалась актуальной, но оказалось не так всё без-
облачно по внедрению её в жизнь. Тема проекта для конкурса «УМНИК» 
родилась не сразу. Учусь на эколога, по первой специальности я повар, 
отсюда интерес к созданию новых продуктов питания. Учитывая не 
только рост числа больных сахарным диабетом, но и людей, имеющих 
риск возникновения этого заболевания, нам с научным руководителем 
показалось, что эта разработка будет очень актуальна. Пока нахо-
димся на стадии разработки бизнес-модели. Наш продукт обладает 
нулевым гликемическим индексом, и этим он качественно отличается 
от других сахарозаменителей. В  прошлом учебном году участвовал в 
конкурсе «Инновационных идей» Омского ГАУ и занял третье место в 
номинации научных проектов. В  этом году узнал о конкурсе «УМНИК», 
долго сомневался. Считал, что участвуют там только те, кто уже 
имеет опыт в научных исследованиях. Потом всё же решился, чтобы 
поучиться представлять разработки и попробовать внедрить их 
в жизнь. И хотя на рынке представлены сахарозаменители, то, что 
предлагаем мы, качественно отличается от предложенных вариан-
тов. Большое спасибо моему научному руководителю, доктору тех-
нических наук Елене Александровне Молибога, которая поддержала 
научную идею!»

Поздравляем наших «Умников» и желаем успешного воплощения 
задуманного!

Самат Муканов, корреспондент СМС

По результатам финального отбора определены 18 проектов, рекомендованных региональной комиссией 
к финансированию, 4 из них — резидентов бизнес-инкубатора Омского ГАУ.

Из-за пандемии коронавируса финальный отбор регионального конкурса по программе «Участник молодежного научно-ин-
новационного конкурса» («УМНИК») в Омской области прошел в онлайн-формате. 

Мы пообщались с нашими победителями: Иван Огурной, проект «Разработка состава фитопрепарата для профилактики и  ле-
чения послеродовых болезней у коров»; Денис Коростелёв, проект «Пневмосепаратор с вертикальным воздушным потоком»; 
Илья Хузин, проект «Разработка устройства для безводной очистки корнеклубнеплодов с использованием комплексного воз-
действия вибрации и гибких рабочих органов»; Данила Хныкин, проект «Разработка инновационного универсального экопод-
сластителя для массового потребления».
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ХАМИТ КОКСЕЛЬ 

В сентябре в Омский ГАУ приехал ведущий ученый миро-
вого уровня в области качества зерновых культур профессор 
Хамит Коксель. Он является руководителем мегагрантового 
проекта по созданию лаборатории мирового уровня по каче-
ству зерна на базе Омского ГАУ. Грант рассчитан на три года, на 
лабораторию выделено 90 миллионов рублей.

—Доктор Хамит, как начинался Ваш путь в науку? В ка-
кой семье Вы воспитывались? Почему именно научная де-
ятельность стала Вашим профессиональным выбором?

Я из небогатой семьи, отец был мелким чиновником, у меня 
две сестры и два брата. Отец хотел, чтобы мы получили высшее 

образование, и мы исполнили его волю,  успешно закончили 
обучение. 

В университете я не был выдающимся студентом, не бли-
стал, был обычным средним обучающимся. Однако, после вы-
пуска мне довелось работать в исследовательском институте, 
и вот тогда я влюбился в науку. Мне нравились эксперименты, 
я проводил их всё больше и больше. В университетские годы я 
не мог ожидать, что стану ученым и уж тем более — ведущим 
ученым. После университета я много где побывал, например, 
в  Мексике на 8-месячной стажировке в исследовательском 
центре CIMMYT. Там я познакомился с видными учеными, таки-
ми как профессор Норман Барлоу, получивший Нобелевскую 
премию за научные достижения. Ученые, хоть и были всегда за-
няты, всегда находили время, чтобы передать свои знания нам, 
молодым исследователям. В  CIMMYT я завел друзей из Чили, 
Кореи, африканских стран, Эквадора и других. Спустя полтора 
года я уже отправился на другую стажировку, на сей раз в уни-
верситет Манитобы в Канаде, где я прошел обучение и получил 
степень магистра. Там жизнь меня свела с профессором Уолте-
ром Бушуком, известным ученым. В дальнейшем я  работал в 
исследовательском центре CIMMYT в Турции, здесь я встретил-
ся с Алексеем Моргуновым, который  тогда уже сотрудничал 
с Омским ГАУ. Именно он и познакомил меня с профессором 
вашего университета Владимиром Шаманиным. 

— Как проходит обычно Ваш рабочий день на родине?
Раньше я работал в Университете Хаджеттепе, в Анкаре, 

в этом же городе я и живу. Но сейчас я уже работаю в универ-
ситете Истенье, он располагается в Стамбуле. Мой рабочий 
график выглядит примерно так: три дня в  неделю я работаю 
в Стамбуле, четыре дня — провожу в Анкаре с семьей. 

— Какие научные разработки ученых Омского ГАУ вас 
впечатлили?

Пшеница, выращиваемая здесь, чрезвычайно востребова-
на и отвечает высоким стандартам качества. Я знаю, что в Ом-
ской области фермеры используют те сорта пшеницы, которые 
были выведены в Омском ГАУ. Вот это действительно знак каче-
ства! Омские ученые занимаются прикладными исследования-
ми, результаты их труда можно увидеть не только на страницах 
отчетов, но и на полях. Также меня впечатляет, что доктор Ша-
манин сотрудничает со многими исследовательскими институ-
тами, имеет влияние не только на российскую, но и на между-
народную селекцию. 

— Когда Вам предложили стать руководителем гран-
тового проекта в далекой Сибири, в Омске, какие эмоции 
у Вас и Вашей семьи вызвала эта новость?

Жена привыкла к моим командировкам (смеется). В  по-
следние годы я был президентом ICC  — это Международная 
ассоциация со штаб-квартирой в Вене, которая занимается 
разработкой стандартов качества пищевых продуктов. Как 
у  президента ICC, у меня было множество командировок, ча-
сто менялись планы. Бывало так, что я звонил жене и говорил: 
«Дорогая, я завтра улетаю, подготовь мне, пожалуйста, вещи». 
Так что в обычное время жена не была против того, что я часто 
в командировках. Но сейчас из-за сложной эпидемиологичес-
кой обстановки, конечно, жена переживала и не очень хотела 
меня отпускать. 

Что касается моей личной реакции, то еще до получения 
гранта, я много знал о профессоре Владимире Шаманине 
и его команде. Я считаю, что те «здоровые» сорта пшеницы, на-
пример, разноцветная пшеница с антиоксидантными свойства-
ми, над которыми работает Шаманин, в недалеком будущем 
будет все более и более востребована, так как люди нуждаются 
в качественном питании. Я оценил, что у меня появился такой 
шанс — внести свою лепту в решение этой глобальной пробле-
мы, и, конечно же, я был счастлив приехать в Россию, несмотря 
на сложную ситуацию с пандемией. 

Хамит Коксель — профессор факультета питания и диетики Университета Ис-
теньи (Турция). Работал в Центральном институте по исследованию полевых 
культур в Анкаре (Турция). Стажировался в  CIMMYT (Международный Центр 
улучшения кукурузы и  пшеницы). Учился в Университете Манитобы в Канаде. 
Работал руководителем исследовательской группы по зерновым культурам 
в Университете Хаджеттепе. В течение двух лет являлся президентом Междуна-
родной ассоциации ICC — по зерновым наукам и технологиям. С 2021 года — 
член совета председателей академии ICC. 

Досье: 

На поле центра CIMMYT

Университет Манитобы в Канаде

Вместе с профессором Алексеем Моргуновым в Турции
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— Уже началась работа над грантом. На каком этапе 
создания сейчас находится международная лаборатория?

Сейчас в лаборатории ведутся работы, занимаются ремон-
том, закупают оборудование. Думаю, что она будет запуще-
на в  январе. В следующем году я собираюсь приехать в Омск 
раньше, чем в этом году и уже по полной приступить к работе. 
По условиям гранта два аспиранта Омского ГАУ отправились на 
стажировку в Турцию, в Стамбул. Они получат новые знания и 
вернутся в родной город, чтобы здесь продвигать науку. Наде-
юсь, что у нас будут новые научные публикации после того, как 
международная лаборатория заработает во всю мощь.

— В целом, как Вам понравилось в Омске? Что-то успели 
посмотреть из достопримечательностей, что-то отметили 
для себя?

Омск — милый город, замечательно, что здесь протекает 
река и это придает особую атмосферу. Когда я приехал позд-
ним летом, то заметил, что много мужчин рыбачит. Сейчас уже 
зима, и все равно я вижу много рыбаков на Иртыше, это уди-
вительно (смеется). Я отметил, что в городе много деревьев, 
парков, лесных зон. Люди очень дружелюбные вокруг. Благо-
дарен студентам Омского ГАУ, они отвели меня на экскурсии, я 
интересуюсь Достоевским с юношеских лет и мне выпал такой 
шанс  —побывать в тех местах, где писатель отбывал каторгу. 
Это уникальный для меня опыт!

— Есть ли у Вас хобби или то, чем любите заниматься 
в свободное время, на отдыхе?

Я люблю прогулки. Когда я только приехал в Омск, я с удо-
вольствием прошелся вдоль Иртыша. На работу из отеля тоже 
предпочитаю ходить пешком. В Турции у нас с женой есть тра-
диция — прогуливаться по часу утром и вечером. 

А еще я люблю путешествовать, но пока что это были ко-
мандировки. У меня две дочери, одна живет в Уругвае, дру-
гая — в Канаде. Надеюсь, в следующем году мне удастся съез-
дить к ним. В прошлом году дочери смогли приехать в Турцию, 
несмотря на коронавирусные ограничения. Полтора месяца я 
провел с семьей, играл с внучками.

— Расскажите, пожалуйста, немного о своих близких. 
Возможно, они тоже интересуются наукой или работают 
в этой сфере? 

Моя младшая дочь — ученый в той же области знаний, что 
и я, работает над оценкой качества пшеницы. Она закончила в 
Турции магистратуру по специальности «Пищевая инженерия», 
затем отправилась проводить исследования в Канаду. Теперь 
она доцент в канадском университете.

Старшая дочь в Турции изучала экономику, потом по той же 
специальности закончила магистратуру в Англии, потом аспи-
рантуру в Испании. Пока она была в Испании, она встретила 
парня из Уругвая и вышла за него замуж. Затем они обоснова-
лись в Уругвае, там же родилась и моя внучка, ей уже 4,5 года. 
Муж моей дочери хочет открыть бизнес по производству еды 
для вегетарианцев и веганов, он и сам вегетарианец. 

В завершение я хотел бы поблагодарить администрацию 
университета Истенье за то, что они позволили мне приехать 
в Омск. Изначально я планировал начать работу над грантом 
летом, но получилось так, что я уехал, когда в Турции начал-
ся учебный год и, разумеется, я был нужен там. Тем не менее, 
ректор позволил мне приехать в Омский ГАУ, я продолжаю ра-
ботать дистанционно, веду несколько курсов для бакалавров 
и магистрантов. Я признателен ректору Эрдалу Караозу, про-
фессору в области медицинских наук, что он предоставил мне 
такую возможность. Очень надеюсь, что родной университет 
мне позволит продолжить работу в Омском ГАУ по условиям 
гранта в течение трех запланированных лет. 

Благодарим за помощь в создании статьи переводчика от-
дела международных связей Омского ГАУ Дениса Серебрен-
никова.

Ольга Бутырская 

Главный офис CIMMYT в Мексике

Конференция ассоциации ICC в Тяньцзине, Китай, в 2019 году

В международном институте по исследованию риса

Конференция ассоциации ICC в Тяньцзине, Китай, в 2019 году
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В апреле 2021 года, несмотря на пандемию, четве-
рым студентам ветеринарного, агротехнологическо-
го и факультета агрохимии, почвоведения, экологии, 
природообустройства и водопользования удалось 
поехать на стажировки на немецкие экофермы. 

В течение 6 месяцев они проходили оплачиваемую 
производственную практику, организованную престиж-
ным немецким образовательным центром Logo e.V. в со-
трудничестве с отделом международных связей Омского 
ГАУ. 

Перед поездкой ребята посещали бесплатные курсы 
немецкого языка, проведенные Logo, а на фермах они 
встретили практикантов из самых разных стран. Во вре-
мя производственной стажировки практиканты обуча-
лись на онлайн-курсах, где специалисты рассказывали 
о ведении сельского хозяйства в Германии. В конце про-
изводственной стажировки для всех участников в Берли-
не были организованы дополнительно семинары. 

25 ноября в рамках встречи Межкультурного студен-
ческого центра отдел международных связей пригласил 
прошедших практику выступить с презентациями перед 
студентами Омского ГАУ. 

Участников встречи приветствовала начальник отде-
ла международных связей О.А. Козлова, которая также 
презентовала планы отдела о расширении взаимодей-
ствия с компаниями, специализирующимися на органи-
зации производственных стажировок за рубежом.  

В дальнейшем было предоставлено слово самим 
практикантам, которые подготовили для участников 
встречи презентации о прохождении стажировок. 

В ходе практики Анастасия Озолина, Никита Мерз-
ликин, Светлана Белозерова и Дарья Дмитриева за-
крепили полученные в нашем вузе теоретические позна-
ния практическим опытом работы за рубежом, развили 
коммуникативные навыки и приобщились к немецкой 
сельской культуре. Прожив полгода вдали от привычной 

жизни, они поделились впечатлениями о работе в Герма-
нии и новыми знаниями:

Анастасия Озолина, АТФ:
Для меня эта практика была отличным шансом по-

лучить такой необычный опыт, познакомиться с людь-
ми различных национальностей, на моей ферме было 
очень много рабочих. Так я встретилась и подружилась 
с людьми из Польши, Чехии и Украины, помимо немецких 
знакомых. Я улучшила свои знания языка, путешество-
вала и увидела совершенно другую жизнь, где в восемь 
вечера буддисты начинают петь, ранним утром можно 
увидеть зайцев, которые решили подкрепиться, а в ве-
чернем свете фар увидеть убегающих оленей, даже поде-
ржать в руках бабочку. 

Светлана Белозёрова, АТФ:
Рабочий день летом начинался в 6 утра и заканчивал-

ся в 15 часов дня, весной и осенью — с 7:30 до 16:30, шеф 

СТУДЕНТЫ АГРАРНОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ВЕРНУЛИСЬ С ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ 

ПРАКТИКИ В ГЕРМАНИИ
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следил за переработками и нормированным рабочим 
графиком. Работала я 5 дней в неделю по 8 часов. Работа 
была разнообразной: в начале сезона — весной — посад-
ка всех овощей, работа в теплице, прополка, упаковка 
овощей и зелени, которые отправятся в другие фермер-
ские магазины, мойка овощей и их сортировка, уборка 
урожая (в том числе, сбор яблок, груш, фундука и грецко-
го ореха). Языкового барьера я не ощутила, единствен-
ная сложность в плане языка — это терминология, зато 
в  ходе практики я познакомилась с новыми терминами 
и формулировками.

Никита Мерзликин, ФВМ:
Теперь, когда моя производственная практика по-

дошла к концу, я хочу сказать, что все те трудности, 
которые мне пришлось пройти, и все ошибки, совершен-
ные в спешке или по незнанию, помогли мне овладеть 
навыками работы не только с коллективом, с людьми, 
но, самое главное,  — с животными, что не может не 
радовать. Целью моей поездки перед началом практи-
ки было овладеть навыками работы с лошадьми, и как 
специалист, как ветеринарный врач, я надеюсь, что по-
лученные навыки пригодятся мне в жизни. Кроме того, 
я усовершенствовал навыки владения немецким языком, 
а также научился управлять различными видами трак-
торов и телескопическим погрузчиком. Безусловно, я рад 
тому, что стажировался в Германии.

Дарья Дмитриева, ФАПЭПиВ:
На ферме было 4 постоянных работника, которые 

следили за обучением остальных, 5 студентов, прохо-
дящих дуальное обучение, и периодически приезжающие 
практиканты из университетов или школ. В мои обязан-

ности входила прополка, 
посадка, пасынкование и 
подвязывание растений. 
Большую часть времени 
мы работали все вместе, 
но в период с  конца июня 
по середину августа я ра-
ботала одна в теплицах. 

В свободное время 
я путешествовала по 
стране с новыми знако-
мыми, успела посетить 
семьи друзей, сходить 
на местные праздники и 
фестивали. За это время 
я успела проникнуться 
местной культурой и за-
вести новые знакомства.

Надо отметить, что практиканты охотно поделились 
опытом работы и путешествий по Германии, а присут-
ствовавших студентов заинтересовали тонкости жизни 
на немецких фермах. Вопросы из аудитории на разные 
темы: Каким образом немцы производят силос? В чем 
заключается этический подход к разведению свиней? 
Какого рода технику разрешено использовать на эко-
логической ферме? Как была организована работа на 
ферме? Какая принята культура взаимодействия между 
практикантами и другими специалистами, работающими 
на ферме? Эти и другие вопросы вызвали бурное обсуж-
дение на встрече.

В конце мероприятия переводчики отдела междуна-
родных связей Яна Яковлевна Левен и Денис Алексан-
дрович Серебренников рассказали об открытых кон-
курсах на обучение за рубежом, а также презентовали 
уникальную разработку отдела  — курс по подготовке 
к участию в международных учебных программах и ста-
жировках.

Набор на агростажировки в Германии открыт до Но-
вого года. Также до 15 декабря 2021 года открыт набор 
на курсы по подготовке к участию в международных 
программах. Желающим принять участие необходимо 
обратиться в отдел международных связей по адресу: 
Институтская площадь 1, кабинет 403 или написать на 
почту omgau.int@mail.ru
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МЕЖ ДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ БОРЬБЫ С КОРРУПЦИЕЙ

На сегодняшний день борьба с коррупцией по-прежнему яв-
ляется важнейшей государственной задачей. В условиях продол-
жающегося финансового и экономического кризиса уровень кор-
рупционных проявлений не снижается. В этой связи все большую 
актуальность приобретает деятельность по разъяснению анти-
коррупционного законодательства.

Мы выделили пять вопросов, касающихся коррупции, которые 
наиболее часто задают.

1. Что такое коррупция? Какие действия можно отнести к кор-
рупционным правонарушениям?

Понятие коррупции раскрывается в части 1 ст. 1 Федерального за-
кона «О противодействии коррупции» от 25.12.2008 № 273-ФЗ. Так уста-
новлено, что коррупция это:

а) злоупотребление служебным положением, дача взятки, полу-
чение взятки, злоупотребление полномочиями, коммерческий под-
куп либо иное незаконное использование физическим лицом своего 
должностного положения вопреки законным интересам общества 
и  государства в целях получения выгоды в виде денег, ценностей, 
иного имущества или услуг имущественного характера, иных имуще-
ственных прав для себя или для 
третьих лиц, либо незаконное 
предоставление такой выгоды 
указанному лицу другими физи-
ческими лицами;

б) совершение деяний, ука-
занных в подпункте «а» настоя-
щего пункта, от имени или в ин-
тересах юридического лица.

Исходя из трактовки феде-
рального закона, к коррупцион-
ным деяниям можно относить 
не только вымогательство или 
получение взятки должностным 
лицом, но непосредственное 
злоупотребление своими долж-
ностными полномочиями, их 
использование в личных инте-
ресах, а также интересах близких или доверительных лиц.

2. Что является предметом взятки?
Предметом взятки или коммерческого подкупа наряду с деньгами, 

ценными бумагами и иным имуществом могут быть незаконное оказа-
ние услуг имущественного характера и предоставление имуществен-
ных прав, оказываемые безвозмездно, но подлежащие оплате (предо-
ставление туристических путевок, ремонт квартиры, строительство 
дачи и т.п.).

Под выгодами имущественного характера следует понимать, 
в  частности, занижение стоимости передаваемого имущества, прива-
тизируемых объектов, уменьшение арендных платежей, процентных 
ставок за пользование банковскими ссудами.

3. Какие действия можно считать вымогательством взятки?
Под вымогательством взятки или предмета коммерческого под-

купа следует понимать не только требование должностного лица или 
лица, выполняющего управленческие функции в  коммерческой или 
иной организации, дать взятку либо передать незаконное вознаграж-
дение при коммерческом подкупе, сопряженное с угрозой совершить 
действия (бездействие), которые могут причинить вред законным ин-

тересам лица, но и заведомое создание условий, при которых лицо 
вынуждено передать указанные предметы с целью предотвращения 
вредных последствий для своих правоохраняемых интересов (напри-
мер, умышленное нарушение установленных законом сроков рассмо-
трения обращений граждан).

4. Может ли посредник во взяточничестве быть привлечён 
к уголовной ответственности?

Да, может. Взятка может быть получена и дана через посредника 
(третье лицо). Посредником во взяточничестве является лицо, кото-
рое непосредственно получает или передает определенные ценно-
сти, заменяя тем самым взяткополучателя или взяткодателя. Действия 
посредника могут характеризоваться отсутствием личной заинте-
ресованности и личной инициативы. Уголовная ответственность по-
средника во взяточничестве (соучастника деяния) в зависимости от 
конкретных обстоятельств по делу и его роли в даче или получении 
взятки наступает лишь в случаях, предусмотренных ст. 33 Уголовного 
кодекса РФ.

Если же третье лицо (посредник) получает от кого-либо деньги или 
иные ценности якобы для передачи их должностному лицу в качестве 

взятки, но заведомо решает 
присвоить их, то содеянное им 
деяние квалифицируется как 
мошенничество. Действия вла-
дельца ценностей (взяткода-
теля) в таком случае относятся 
к категории «покушение на дачу 
взятки».

5. Возвращаются ли взят-
кодателю денежные средства 
и иные ценности, ставшие 
предметом взятки?

Изъятые деньги и другие 
ценности, являющиеся предме-
том взятки или коммерческого 
подкупа и признанные веще-
ственными доказательствами, 
подлежат обращению в доход 

государства на основании пункта 4 части третьей статьи 81 УПК РФ как 
нажитые преступным путем.

Освобождение взяткодателя либо лица, совершившего коммер-
ческий подкуп, от уголовной ответственности по мотивам доброволь-
ного сообщения о совершении преступления не означает отсутствия 
в действиях этих лиц состава преступления. Поэтому они не могут при-
знаваться потерпевшими и не вправе претендовать на возвращение 
им ценностей, переданных в виде взятки или предмета коммерческого 
подкупа.

Не могут быть обращены в доход государства деньги и другие цен-
ности в случаях, когда в отношении лица были заявлены требования 
о даче взятки или о незаконной передаче денег, ценных бумаг, иного 
имущества в виде коммерческого подкупа, если до передачи этих цен-
ностей лицо добровольно заявило об этом органу, имеющему право 
возбуждать уголовное дело, и передача денег, ценных бумаг, иного 
имущества проходила под их контролем с целью задержания с полич-
ным лица, заявившего такие требования. В этих случаях деньги и дру-
гие ценности, явившиеся предметом взятки или коммерческого под-
купа, подлежат возвращению их владельцу.

ПЯТЬ ВОПРОСОВ О КОРРУПЦИИ
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12 ноября были подведены итоги второго конкурсного 
отбора образовательных организаций по предоставлению 
грантов на профессиональное обучение участников сту-
денческих отрядов. 

С 15 ноября обучающиеся нашего университета приступи-
ли к освоению рабочих профессий «Санитар ветеринарный», 
«Оператор ветеринарной обработки животных». Продолжи-
тельность обучения— 180 часов. Обучение проходит на базе 
Института ветеринарной медицины и биотехнологии Омско-
го ГАУ.

Участники проекта, вступившие в стройотряд, приобретут 
полезные практические навыки за пределами основной спе-
циальности и уже в декабре получат свидетельство о рабочей 
профессии. Бойцы студенческих отрядов смогут пройти специ-
альные курсы профессиональной подготовки. Правила предо-
ставления грантов на эти цели утвердил Председатель Прави-
тельства Михаил Владимирович Мишустин.

25 ноября в Рязанском государственном агротехноло-
гическом университете имени П.А.Костычева был прове-
ден Всероссийский слёт специализированных студенче-
ских отрядов вузов Минсельхоза России «Итоги трудового 
семестра 2021 года».

Цель слёта — консолидация и развитие студенческих от-
рядов вузов Минсельхоза России, создание общей коммуни-
кационной площадки и диалога между СО аграрных вузов, ра-
ботодателями и исполнительными органами государственной 
власти, формирование положительного имиджа СО аграрных 
вузов и привлечение внимания к их деятельности, выработка 
общей стратегии деятельности и подведение итогов работы 
студенческих отрядов аграрных вузов России в 2021 г. Слёт 
проходил в онлайн-формате.

Его открыл врио ректора ФГБОУ ВО Рязанский ГАТУ Алек-
сандр Владимирович Шемякин. С приветственным словом 
обратился к участникам слета генеральный директор Ассоциа-
ции образовательных учреждений АПК и рыболовства Виктор 
Егорович Бердышев и другие.

В конкурсе участвовали 42 вуза из 54 подведомственных 
Минсельхозу России в 25 номинациях. Студенческие отряды 
Омского ГАУ были представлены в 7 номинациях конкурса 
и в 4 — вошли в число призеров. 

ОМСКИЙ ГАУ — ПОБЕДИТЕЛЬ ОТБОРА НА ОБУЧЕНИЕ 
ЧЛЕНОВ СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ 

ПО ПРОФЕССИЯМ РАБОЧИХ

СТУДЕНЧЕСКИЕ ОТРЯДЫ ВУЗА СТАЛИ ПРИЗЕРАМИ 
НА ВСЕРОССИЙСКОМ СЛЁТЕ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫХ 

СТУДОТРЯДОВ МИНСЕЛЬХОЗА РОССИИ

Это проект молодёжной Общероссийской общественной 
организации «Российские студенческие отряды» и Министер-
ства науки и высшего образования Российской Федерации, 
впервые запущен в 2021 году, ожидается, что с 2022 года бес-
платную подготовку будут проходить порядка 50 тысяч чело-
век ежегодно.

Гранты на обучение студентов, предусмотренные прави-
лами, получили учебные заведения, которые приняли участие 
в специальном отборе. В 2021 году на обучение направлено 
49  млн рублей, в 2022 году ожидаемый объем финансирова-
ния — 710 млн рублей, в 2023 году – 759 млн рублей.

Обучение осуществляется на бесплатной основе. На данный 
момент обучение проходит в 17 субъектах РФ на базе 28 обра-
зовательных организаций. До конца текущего года студенты 
смогут получить профессиональную квалификацию по одной 
из 28 основных программ профессионального обучения.

В номинации «Лучший отряд сельскохозяйственной на-
правленности» по направлению «Механизация» 3-е место 
занял СО «Нива», по направлению «Землеустроительные 
отряды» — 2-е место СО «Земфаковец». В номинации «Луч-
ший отряд социальной и иной направленности» по направ-
лению «Волонтерство» 3-е место — СО «Полярная стрела». 
В номинации «Лучшая песня студенческих отрядов» — пес-
ня штаба СО «Фавн».

От Омского ГАУ в работе слёта принимали участие коман-
дир штаба СО Алексей Легута, комиссар штаба СО Оксана 
Вересовая, бойцы отрядов университета Кирилл Плотников, 
Дания Таужанова, Алена Нахлескина, Ангелина Шумкина, 
проректор по социальной работе и молодежной политике 
Жанна Константиновна Шмидт, руководитель эксперимен-
тального центра по воспитательной работе и социальной под-
держке обучающихся Ирина Владимировна Карташева, ко-
ординатор Штаба СО Сергей Васильевич Борисенко.

Поздравляем победителей и номинантов, желаем не оста-
навливаться на достигнутом и в преддверии нового трудового 
сезона 2022 года наметить перспективы совершенствования 
и дальнейшего развития.

И.В. Карташева, 
С.В. Борисенко
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11 ноября 2021 года мировая общественность от-
метила 200-летие со дня рождения Федора Михайло-
вича Достоевского, русского писателя, мыслителя, 
философа и публициста, одного из самых читаемых 
авторов в мире. К этому событию в Омске были при-
урочены различные мероприятия: книжные и худо-
жественные выставки, вручение литературной пре-
мии, театральный фестиваль и многое другое. 

Корреспонденты СМС не смогли остаться в стороне, 
побывали на некоторых встречах и поделились своим 
восприятием произведений Ф.М. Достоевского. 

Данила Литвяк, сту-
дент 3 курса ФАПЭПиВ:

«Я не очень хорошо 
знаком с жизнью Фе-
дора Михайловича 
во время ссылки, по-
этому, не раздумывая, 
отправился в Омский 
музей просвещения на 
музейно-выставочный 
проект «В городе есть 
крепость, в крепости — 
острог…». На выставке 
можно соприкоснуть-
ся с  вековой историей! 
Увидеть медные сибир-

ские монеты 1767 года! Всматриваться в уже выцветшие, 
но хорошо сохранившиеся на фотокарточках очертания 
Тарских ворот, осмотреть фрагменты напольной и на-
стенной мозаики, а также хорошо, по моему мнению, 
сохранившиеся книги, написанные на славянском и рус-
ском языках.

Блуждая между старинных монет, фотокарточек 
и книг, я вспоминал первое знакомство с автором.

Бессонные ночи, полушёпот впотьмах и очередная 
глава в надежде узнать, как же обернётся жизнь у Роди-
она Раскольникова и Сони Мармеладовой, что станет 
с героями! Ещё не раз я возвращался к «Преступлению и 
наказанию», не одно сочинение писал, но азарт прочте-
ния не угас. Да, может я и не знаком со всеми произве-
дениями писателя, но это, скорее, плюс, а не минус, ведь 
я смогу испытать весь спектр эмоций от первого прочте-
ния. После посещения выставки, несомненно, прочитаю 
«Записки из Мёртвого дома», чтобы узнать, что же испы-
тывал автор, находясь во время ссылки в Омске.

Каторжный период жизни Фёдора Михайловича 
Достоевского в нашем городе сказался на его произве-
дениях, но от этого они обрели свою, по-своему дивную 
и неповторимую атмосферу, не потеряли свою актуаль-
ность даже спустя десятки и сотни лет. Желающие при-
коснуться к истории и жизни Ф.М. Достоевского могут 
посетить выставку ежедневно по адресу ул. Партизан-
ская, 16».

ВДОХНОВЛЁННЫЕ 
ДОСТОЕВСКИМ
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Алина Михайловская, сту-
дентка 1 курса ЗУФ: 

«В мультимедийном исто-
рическом парке «Россия  — 
моя история» 13 ноября лек-
цию «Вокруг Достоевского» 
читал омский историк-крае-
вед А.М. Лосунов. В ходе 
лекции было рассказано о ге-
нерал-губернаторе Западной 
Сибири, который ходатай-
ствовал о судьбе Ф.М. Досто-
евского перед императором, 
о взгляде официального 
историка Сибирского каза-

чьего войска Г.К. Катанаева на пребывание выдающего-
ся русского писателя в нашем городе и о том, как омская 
общественность в дореволюционный и советский перио- 
ды пыталась увековечить память о Фёдоре Михайлови-
че. 

Рассказывая о раскопках омского острога, лектор от-
метил, что омской общественности хотят показать, что 
здесь жил Достоевский. Вот этот «Мертвый дом», кото-
рый раньше был литературной метафорой, а сейчас это 
реально существующий объект, и все, о чем Достоев-
ский писал, можно проверить: вот кухня, вот казарма. 
Ничего не исчезло. И всегда останется актуальным воп-
рос: «Как все это экспонировать?»

Неизгладимое впечатление на читателей любых воз-
растов производят произведения Ф. М. Достоевского. 
Впервые увидев у мамы в руках роман «Бесы», я задалась 
вопросом: «О каких бесах идет речь?». Дать точный ответ 
на заданный когда-то маме вопрос я не могу до сих пор, 
но мне кажется, что автор имеет в виду бесов, сидящих 
глубоко внутри каждого из нас: жажду власти, жадность, 
лицемерие и гордыню.

События, разделившие жизнь автора на «до» и «по-
сле» подробно описаны в «Записках из мертвого дома». 
В маленьком сибирском городке рассказчик знакомится 
с  дворянином Горянчиковым, отбываюшим десять лет 
каторги за убийство жены. Через три месяца тот умира-
ет, оставив после себя дневник с описанием каторжной 
жизни. Часть этого дневника рассказчик решил опубли-
ковать.
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ИНТЕНСИВ

Фото обложки: Светлана Кондрак, студентка 3 курса ФВМ, Ксения Веселовская, студентка 2 курса ЗУФ

17 ноября 
Елена Анатольевна Гудыменко, 
советник при ректорате

4 декабря 
Наталья Михайловна Сидорова, 
заведующая учебной лабораторией «Почвоведение» факультета агрохимии, 
почвоведения, экологии, природообустройства и водопользования

5 декабря 
Наталья Александровна Пархоменко, 
кандидат сельскохозяйственных наук, доцент кафедры геодезии 
и дистанционного зондирования землеустроительного факультета

7 декабря 
Марина Дмитриевна Никадимова, 
заведующая учебной лабораторией «Общая химия» 
факультета технического сервиса в агропромышленном комплексе

11 декабря 
Лилия Анатольевна Пронина, 
заведующая кафедрой геодезии и дистанционного зондирования, 
кандидат технических наук

Пусть на душе становится светлей
От тёплых слов и добрых поздравлений.

Сегодня ваш прекрасный юбилей!
Пусть будет много радостных мгновений.

Пусть дарят вам улыбки каждый час,
Заботой окружат родные люди.
Пускай мечты сбываются у вас,

И каждый день чудесным, ярким будет!

Примите самые искренние 
поздравления с юбилеем!

КОРПОРАТИВНЫЙ ИНТЕНСИВ 
«ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ: ОБРАЗОВАНИЕ И НАУКА 4.0»

С 15 по 27 ноября в Омском ГАУ проходил корпоративный образовательный интенсив «Цифровая трансформация: образова-
ние и наука 4.0». 

Образовательный интенсив направлен на развитие людей и команд внутри университета, способных оказать влияние на развитие вуза с 
учетом сложившихся трендов в науке, образовании, молодежной политике, деятельности, направленной на развитие бренда и укрепление 
имиджа, цифровой трансформации. Две недели интенсивного общения, проектирования и обучения! 

27 ноября руководители и слушатели 8 профессионально-компетентностных школ представили свои результаты обучения.


